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Эколого-экономические вопросы  природопользования в аспекте проблем глобализации

А.И. Ахматова

В статье освещены актуальные вопросы современного состояния биосферы и  проблемы кризиса мировой экологической системы. Дается анализ источников загрязнения окружающей среды, характер распределения загрязняющих веществ в биосфере. Рассмотрены химические элементы, представляющие экологическую опасность для здоровья людей и окружающей среды. Изложены санитарно-гигиенические требования к качеству питьевой воды.

 environmental, economy and land reclamation 

problems in the globalization aspect
A.I. Ahmatova
In this article important questions of a modern condition of biosphere and problems connected with crisis of world ecological system are discussed. The analysis of sources of environmental contamination, character of distribution of polluting substances in biosphere are presented. The chemical elements representing ecological health hazard  for people and environment have been considered. Sanitary-and-hygienic requirements to quality of potable water have been stated. 

Анализ и классификация миграционных процессов РФ

на основе кластерного анализа

Ф.Ж. Берова, М.Л. Яхутлова

В работе проведена классификация миграционного процесса и социально-экономического развития субъектов РФ, построены кластер-дендрограммы. В качестве параметров для классификации субъектов нами взяты: инвестиции в основной капитал на душу населения; среднедушевые денежные доходы населения; численность населения с денежными доходами ниже величины прожиточного минимума; валовой региональный продукт на душу населения; потребительские расходы в среднем на душу населения; численность населения; коэффициенты миграционного прироста; уровень безработицы; продолжительность поиска работы; плотность населения. Для определения связи между исследуемыми параметрами проведен корреляционный анализ. По результатам кластерного анализа предложено районирование субъектов Федерации по интенсивности возможных миграционных потоков, определены основные критерии осуществления районирования: порог плотности населения и насыщенности рынка труда. 
ANALYSIS AND CLASSIFICATION OF MIGRATORY PROCESS
OF RUSSIAN FEDERATION ON THE BASIS OF CLASTER METHOD
F.Z. Berova, M.L. Yahutlova

Classification of migratory process and social-economic development of subjects of Russian Federation is performed in this work and cluster-dendrogramms are constructed. We have taken into consideration as parameters for classification of subjects following factors: investments into a fixed capital per capita; average per capita monetary incomes of the population; the number of population with monetary incomes below minimum living wage size; a total regional product per capita; consumer expenses on the average per capita; number of population; factors of a migratory gain; unemployment rate; duration of search for work; density of population. The correlation analysis is carried out for definition of dependence between investigated parameters.

The subdivision of subjects of Federation into districts based on the results of the cluster analysis of intensity of possible migratory streams is offered and basic criteria of realization of division into districts are defined: a threshold of population density and a labor market satiety.

Эволюция различных подходов к исследованию
экономического пространства регионов

М.В. Бештоева, А.Б. Бейтуганов, О.Б. Шигалугова

Данная работа посвящена методам изучения экономического  пространства регионов, наиболее перспективным среди которых представляется компаративный подход. Применение компаративистики позволит не просто выделить общие черты и особенности отдельных регионов РФ, но и даст картину разнообразного развития экономических систем в их взаимодействии, связи во времени и в пространстве. Это в будущем будет способствовать принятию более эффективных управленческих решений на региональном уровне.

The evolution of different approaches to the research
of economic space  of regions

М.V. BESHTOYEVA, А.B. BEYTUGANOV, О.B. SHIGALUGOVA
This article is the devoted to the region’s economic space research methods, the most perspective among which is a comparative method. Usage of the comparative method will allow us not only to define the general features and peculiarities of some regions, but will present also a complete picture of differential development of economic systems in their interaction in space and time. It will help in future to find more effective management decisions on regional level.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ АПК
В УСЛОВИЯХ ИНВЕСТИЦИОННОГО ДЕФИЦИТА

Х.Л. Боготов, Э.Д. Билялова, А.Б. Башоров
В статье анализируются проблемы устойчивого развития АПК региона в условиях инвестиционного дефицита. Уточняется сущность категории устойчивости развития АПК как объекта воздействия общих инструментов экономической политики и ее региональных  составляющих. Обоснованы концептуальные положения по формированию механизма устойчивого развития АПК региона на базе преодоления ограничений в инвестиционном процессе. Предлагаются меры по активизации структурной перестройки экономики АПК с использованием инструментов инвестиционной политики, представляющих многоуровневую систему. Раскрываются  основные факторы преодоления (блок-схема) инвестиционного дефицита в  АПК региона. 

ENSURING  stable DEVELOPMENT of agro-industrial
complex (AIC) IN Conditions OF INVESTment DEFICIT

kH. L. Bogotov, E.D. Bilyalova, a.b. bashorov 

In this article the authors analyzed the problems of regional Agro-industrial complex stable development in the conditions of the investment deficit. The essence of the category of the stability of the development of AIC as an object of the influence of the general instruments of economic policy and its regional composition is specified. Conceptual positions of the formation of the mechanism of stable development of region’s AIC on the basis of overcoming of limitations in investment process are  substantiated. Measures  to activate  the structural alteration of economics of AIC using the instruments of investment policy which present a multilayer system are suggested. Main factors of overcoming investment deficit in regional AIC are revealed.
Социальная мобильность населения

А.Л. Кильчукова

В статье рассматриваются вопросы необходимости выстраивания социальных механизмов, которые принято называть социальным лифтом. Приводятся результаты социологического исследования. Рассмотрен международный опыт.

Social mobility of the population
A.L. Kilchukova
The problems of necessity for construction of social mechanisms which are commonly called social lift are considered in the presented paper. The results of the sociologic research are also given. International experience in the indicated sphere is studied.

СОВРЕМЕННЫЕ УСЛОВИЯ РАЗВИТИЯ РЕГИОНАЛЬНОГО РЫНКА
АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ

Н.К. Надбитов

В статье анализируется состояние рынка алкогольной продукций в Ставропольском крае, раскрываются социальные и экономические аспекты функционирования алкогольного рынка, показывается неэффективность текущего законодательства в области государственного регулирования алкогольного рынка, обосновывается необходимость создания единого координирующего центра, предлагаются мероприятия по снижению масштабов алкоголизации населения и пропаганды здорового образа жизни.

MODERN FACTORS AND CONDITIONS OF DEVELOPMENT

OF THE REGIONAL MARKET OF ALCOHOLIC PRODUCT

N.K. Nadbitov
The state of the market of alcoholic production in Stavropol Territory is analyzed in this article, social and economic aspects of functioning of the alcoholic market are revealed, the inefficiency of the current legislation in the field of the state regulation of the alcoholic market is shown. The author proves the  necessity of creation of general coordinating centre and proposes measures to decrease the scale of populace’s  alcoholism and propagation of a healthy way of life.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ

РЕГИОНАЛЬНОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО
УРОВНЕЙ УПРАВЛЕНИЯ

П.К. ТАОВ

В работе рассматриваются проблема определения роли и места субъектов Российской Федерации в общей концепции федеральных отношений, формы и методы управления социально-экономическими процессами региона, роль основных организационных структур в управлении процессами социально-экономического развития на уровне республики (области).

Сделана попытка выявить роль муниципального управления в пространственном развитии субъекта Федерации, определить  основные принципы разработки концепции управления муниципальными образованиями. 

economic interrelations of state

and municipal levels of  management

P.K. Taov

In the paper the problem of definition of role and place for Russian Federation subjects in general concept of federal relations is considered. The forms and methods of management of regional socio-economical development, the role of basic organizational structures in management of these processes on the level of a republic or a federal region are also shown.

The author made an attempt to define a role of the municipal management in the spatial development of a Federal subject, to define the main principles of developing the concept of managing municipal 

bodies. 

Тенденции территориальной структуры
и их влияние на динамику
национального хозяйства России

Б.Б. Уянаев

Выявлены и описаны основные тенденции, проявившиеся с 1999 г. в территориальной структуре национального хозяйства России и характеризующие резкое проявление правостороннего эксцесса в распределении территорий по уровню душевого ВРП. Определено их влияние на траекторию экономического роста. Выявлены факторы и условия, оказавшие влияние на появление данного эксцесса в структуре национального хозяйства. Определены перспективы «развертывания» данного эксцесса в системе национального хозяйства.  

The tendencies of territorial structure

and their influence on dynamics of national

facilities of Russia

B.B. Uyanaev

Main tendencies exhibited since 1999 in territorial structure of national economy of Russia characterizing sharp manifestation of a right-handed kurtosis in distribution of terrains on a per capita  GRP level are described. Their influence on economic growth trajectory  is determined. The factors and the conditions which have exerted influence on the occurrence of the given kurtosis in the structure of national economy are revealed. The outlooks of “deployment” of the given kurtosis in a system of national economy are determined.  

ПУТИ ПОВЫШЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА ПОДСОЛНЕЧНИКА

Е.В. Черемина
Подсолнечник является основной масличной культурой в Краснодарском крае, которая позволяет получать с 1 га до 950 кг растительного масла и имеет высокую доходность. Краснодарский край занимает ведущее место в производстве данной культуры в ЮФО, так как 30% валового сбора приходится на его долю. Урожайность подсолнечника в крае является одной из самых высоких и колеблется от 13,3 до 20,8 ц/га. Анализ экономической эффективности производства подсолнечника за период с 2001 по 2006 гг. позволил выявить следующие закономерности. Себестоимость полная 1 ц повысилась на72% и составила  348 руб. Цена реализации 1 т возросла на 35% и составила 4936 руб. В результате прибыль с 1 га имеет тенденцию к повышению. В целях повышения эффективности и устойчивого роста производства подсолнечника предлагается внедрение интенсивных технологий возделывания и оптимизация посевных площадей культуры.

SOME WAYS OF INCREASING ECONOMIC EFFECTIVENESS
OF SUNFLOWER CULTIVATION

E.V. Cheremina

Sunflower is the basic vegetable oil culture in the Krasnodar Territory that allows to get up to 950 kg of vegetable oil from 1 hectare and is highly profitable. The Krasnodar Territory has a leading place in cultivation of this culture in the South Federal District because it produces 30 % of the total yield of the country. Productivity of sunflower in the area is one of the highest and fluctuates from 13.3 up to 20.8 centners per hectare. The analysis of economic efficiency of cultivation of sunflower for the period of 2001-2006 has allowed to reveal following regularities. The full production price of 100 kg has raised by 72% and has made 348 rbl; and the price of realization of 1 ton  has raised by 35% and has made 4936 rbl. As a result the profit from 1 hectare has a tendency to increase. To increase the efficiency and to ensure a steady growth of cultivation of sunflower the author offers the introduction of intensive technologies of cultivation and optimization of areas under crop cultivation.

ЛОКАЛЬНЫЕ И НЕЛОКАЛЬНЫЕ КРАЕВЫЕ ЗАДАЧИ
ДЛЯ УРАВНЕНИЯ СМЕШАННОГО ТИПА ТРЕТЬЕГО ПОРЯДКА
С ОПЕРАТОРОМ КОЛЕБАНИЯ СТРУНЫ
В ГИПЕРБОЛИЧЕСКОЙ ЧАСТИ

Ж.А. Балкизов

В данной работе доказывается существование и единственность локальных и нелокальных краевых задач для уравнения смешанного типа третьего порядка с кратными характеристиками. Единственность решения задач устанавливается методом интегралов энергии, а существование - методом эквивалентной редукции к интегральному уравнению Фредгольма второго рода. 

Local and non-local boundary problems
for mixed third order equation with string’s
oscillation operator in hyperbolical part

ZH.A. Balkizov 
In this work the existence and singularity of local and non-local boundary problems for equations of mixed types of  the third order  with multiple characteristics are proved.  

The singularity of solutions to these problems is set up by the method of integrals of energy and their existence - by the method of equivalent reduction to  Fredholm`s integral equations of second kind.

Сравнение методов анализа сетевых систем

В.Ч. Кудаев

Проведено сравнение двух часто используемых методов анализа сетевых систем – метода Ньютона и метода Вуда-Чарльза. Показано, что метод Вуда-Чарльза не имеет преимуществ над методом Ньютона - оба метода используют линейное приближение, шаг в одной итерации у методов отличается весьма незначительно. Доказано, что в случае квадратичной зависимости потери потенциала от величины потока эти методы эквивалентны. Предложено ускорение методов Вуда-Чарльза и Ньютона расчета сетевых систем.

Comparison of Network systems analysis methods

V. Ch. Kudaev

A comparison of two frequently used methods, namely, the Newton’s method and the Wood-Charles’ method is done. We show that the Wood-Charles’ method has no advantage compared to the Newton’s method. Both methods use linear approximation and iteration step in both of them differs quite insignificantly. We prove that in case of quadratic dependency of potential loss on flow size the methods are equivalent.  Acceleration of Wood-Charles and Newton’s methods for network systems design is proposed and validated. 

МЕТОДЫ НЕЛИНЕЙНОЙ ДИНАМИКИ
ДЛЯ ПРЕДПРОГНОЗНОГО АНАЛИЗА ВРЕМЕННЫХ РЯДОВ

В СЛУЧАЕ КРИТИЧЕСКИХ ЯВЛЕНИЙ

Н.С. Эбзеева
В статье используются методы нелинейной динамики: фрактальный анализ и фазовый анализ экономических временных рядов. С их помощью исследуется и оценивается степень влияния критических явлений на такие предпрогнозные характеристики этих рядов, как глубина памяти, трендоустойчивость, цикличность. В качестве реального предмета исследования рассматриваются временные ряды объемов реализации товара. Автор устанавливает, что такое критическое явление, как известный дефолт августа 1998 года, существенным образом изменил параметры динамики исследуемых временных рядов. Получены оценки этого изменения.

METHODS OF NONLINEAR DYNAMICS

FOR THE PREFORECASTING ANALYSIS OF TIME SERIES

IN CASE OF CRITICAL PHENOMENA
N.S. EbzeYeva 

Article uses such methods of nonlinear dynamics as the fractal analysis and the phase analysis of economic time series. With their help the degree of influence of the critical phenomena on such preforecasting characteristics of these series as depth of memory, trend stability and cyclists is investigated and estimated. Time series of volumes of sale of goods are considered as a real object of research. The author establishes that critical phenomenon known as “default of August, 1998”  has essentially  changed parameters of dynamics of researched time series. Estimations of this change are obtained.

Концепция и конструктивные особенности
бытового робота-автомойщика

Ю.Х. Хамуков, З.В. Нагоев
В работе представлены результаты разработки концепции робота бытового применения и компоновочные проработки конструкции робота-автомойщика. Актуальность темы обусловливается необходимостью превентивного освоения конъюнктурных позиций грядущего рынка интеллектуализированных электромеханических систем (ЭМС) бытового применения. Для привлечения инвестиций в эту перспективную отрасль необходимо обеспечить коммерциализируемость разработок, то есть умеренную стоимость, тиражируемость и высокую замещаемость элементов изделий серийными образцами.

Оценивается выполнимость специализированного мехатронного агрегата с адаптивным управлением, предназначенного для мойки автомобилей в автономном режиме.

Concept and construction features of household car-washing robot
YU. K. Khamukhov, Z. V. Nagoev

The results of household robot conception design and assembly elaborations of the construction of the car-washing robot are presented in the paper. The importance of the subject is conditioned by the necessity of preventive adoption of abilities of the forthcoming household intellectualized electromechanical systems (EMS) market. In order to mobilize investments in this perspective branch one needs to provide commercialization ability of the projects, that is a moderate cost, replicability and high substitutability of the elements of products with the serial spares. 
The possibility to create the specialized mechatronic aggregate with the adaptive control designed for car washing in  autonomous regime is appreciated. 

ФУНКЦИОНАЛЬНО-МЕТАБОЛИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ

ЛЕЙКОЦИТОВ У БОЛЬНЫХ СИСТЕМНОЙ КРАСНОЙ ВОЛЧАНКОЙ
Б.С. Нагоев, М.Х. Цагова
Изучена функционально-метаболическая активность нейтрофильных гранулоцитов у 50 больных системной красной волчанкой с использованием цитохимических методов. Определялись содержание основных микробицидных компонентов (катионного белка, гликогена, липидов, миелопероксидазы, кислой фосфатазы) в динамике патологического процесса.
Выявлены весьма важные закономерности: на фоне активных клинических проявлений и на фоне начатого лечения обнаружены значительное достоверное угнетение активности миелопероксидазы, уровня катионных белков и внутриклеточных липидов и существенное возрастание активности кислой фосфатазы и содержания гликогена в клетках. Нормализация показателей метаболической активности  лейкоцитов происходит в стадии ремиссии. Показана возможность клинического использования определения основных компонентов микробицидной системы для оценки неспецифической реактивности организма у больных системной красной волчанкой с диагностическими и прогностическими целями. 

FUNCTION-METABOLIC LEUKOCYTE ACTIVITY with patients suffering from
LUPUS ERYTHEMATOSUS SYSTEMICUS
B.S. Nagoev, M.H. Tsagova

With the help of citochemical methods the functional-metabolic activity of neutrophyl granulocytes of 50 patients with systemicus lupus erythematosus has been studied. There were defined the contents of the main microbicidic components (of cationic proteins, glycogen, lipids, mieloperoxidase, acidic phosphates) in the dynamics of the pathological process. We have revealed regularities of great importance: on the background of the active clinical manifestations there has been found a significant, reliable oppression of the activity of mieloperoxidase, of the cation proteins level and intracellular lipids and an essential increase of acid phosphotasa and glycogen contents in the cells. The normalization of leucocyte metabolic activity factors occurs in the stage of remission. The possibility of clinical use of determination of microbicid system main components for assessment of organism  unspecific reactivity of patients with systemicus lupus erythematosus with diagnostic and prognostic purposes has been shown.

ПатофизиологическиЕ и функциональные показатели чрезкожной электростимуляции
при частичной атрофии зрительного нерва

Б.Х. Хацуков, А.Ю. Рубаев, Л.Г. Хетагурова

Изучены особенности кровоснабжения и биоэлектрической активности зрительного анализатора у больных с атрофией зрительного нерва. Всем пациентам до и после лечения проведено определение остроты зрения без коррекции и с коррекцией по таблице Сивцева с использованием стандартного очкового набора; определены поля зрения на полуавтоматическом периграфе; проведено исследование глазного дна с использованием прямого офтальмоскопа; использован метод вызванных зрительных потенциалов на регистраторе «Нейромиам»; проведена ультразвуковая допплерография на многоканальном ультразвуковом доплерографе “СОНОМЕД 325/М”. 

 Investigation of Pathophysiologic Mechanisms of Transdermic Electric stimulation Effectiveness in case of Partial Atrophy of Visual Nerve

B.Kh. Khatsukov, A.Yu. rubayev, L.G. Khetagurova 

The peculiarities of blood supply and bioelectric activeness of visual analyzer were studied in patients with atrophy of visual nerve. The of visual acuteness test without correction and with correction was performed to all the patients before and after the treatment according to Sivtsev table with the use of standard spectacle set; visual fields were determined on the semiautomatic perigraph; the investigation of eye bottom was performed with the use of the direct ophthalmoscope; the method of induced visual potential was used on “Neyroniam” recorder; ultrasound dopplerography was performed on multi-channel  ultrasound dopplerograph “SONOMED 325/M”. 

Проблема религиозно мотивированного

экстремизма и радикализма на Северном Кавказе

Ф.Р. Джантуева

Предметом исследования являются ислам и разные формы его бы​тования. Под исламом понимается весь комплекс религиозных верований, представ​лений и обрядов, бытующих в народе. Представление об истинности или неистинности тех или иных верований и обрядов зависит от подходов носителей ислама в регионе. В статье нашли отражение широко распространившиеся на территории Центрального и Северо-Западного Кавказа фундаментальные и экстремистские  исламские движения. 

The problem of religiously motivated extremism
and radicalism in the North Caucasus

F.R. Jantuyeva 

The subject of this article is Islam and its different forms. Islam is considered as a whole complex of beliefs, ideas, and customs. The idea of true or false religions or rites depends on the attitude of believers of the region toward Islam. This article depicts fundamental and extremist Islamic movements wide–spread in the Central and North-West Caucasus. 

Тенденции развития именослова
среди горожан КБР

Р.Х. Тазиев
В статье проводится научный анализ личных имен, которые имеют большое значение и для других гуманитарных, связанных с языкознанием, дисциплин.

Выявляются тенденции развития антропонимиии в городской среде Кабардино-Балкарии. Общее и особенное в области личных имен рассматриваются под углом этнических и половозрастных различий.
The tendencies of development of the name-word
among  the KBR urban population
R.H. TAZIYEV
   In this article the author undertakes scientific analysis of personal names that have a significant meaning also for other humanitarian disciplines, connected with linguistics. Tendencies of the development of anthroponymics in the urban medium of Kabardin-Balkaria are investigated.  General and particular features in the field of personal names are studied considering ethnic, generic and age differences.

Эволюция сателлитных форм
женской социальной активности

Н.А. Шаожева
Данная статья посвящена существованию женского движения в сателлитном варианте в Кабардино-Балкарии, которое сформировалось в рамках общей системы партийного доминирования. Сателлитные формы женского движения в КБР носили эпизодический характер. Вследствие возникновения этих форм образовались консолидированные женские группы, которые в конечном итоге не оказали никакого влияния на современную ситуацию. И главная причина видится в стагнации всех сфер жизни общества. 

Evolution of  satellite  forms  of  feminine 
social activity
N.A. ShaoZHeva

This article is devoted to the existence of feminine movement in satellite variant, which was formed on the basis of  general party and government domination.

Satellite forms of feminine movement in KBR were of episodic character. As a result consolidated women groups were formed which did not influence the modern situation in society in any way. The main reason of it the author sees  in stagnation of all  society spheres. 

ПРОБЛЕМЫ ТЕРМИНОЛОГИИ

СОВРЕМЕННОГО КАРАЧАЕВО-БАЛКАРСКОГО ЯЗЫКА
Л.Х. МАХИЕВА

В статье освещаются некоторые  актуальные вопросы современной терминологии карачаево-балкарского языка. Рассматривается история  периодизации общей терминологии на разных этапах ее становления и развития. Описываются основные словообразовательные средства, участвующие в образовании терминов; приводятся источники обогащения; излагаются рекомендации по унификации современной терминологии исследуемого языка.

The problems of terminology of the modern
Karachay-Balkar language

L.H. Mahiyeva

The author illuminates some actual problems of modern terminology of Karachay-Balkar language. The history of periodization of general terminology on different stages of its formation and development are studied in this article. Main word-forming means that take part in the terms’ formation are depicted; the sources of language enrichment are described; recommendations for unification of modern terminology of the studied language are listed.  

